



Galia Madeline Morales Irecta

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Náhuatl

Antropología Médica II
2“C”

Comitán de Domínguez , Chiapas a 14 de marzo del 2022

Medicina Nahuatl

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nómadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos México. La frontera meridional, más firme, sobrepasaba los límites de Belice y las actuales repúblicas de Guatemala y el Salvador, ocupando partes occidentales de Honduras, Nicaragua y Costa Rica, desde la desembocadura del río Motagua hasta el golfo de Nicoya.

Formaban grupos que se habían ligado inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares. Estos grupos, que en idioma náhuatl recibían el nombre de **calpultli**, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, fuente también de riqueza para los pueblos poderosos que lograban la hegemonía en las diferentes zonas y origen de la pobreza de los débiles que tenían que sostener con los escasos excedentes de su producción su situación de

"aliados" sometidos

existía en Mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos suntuarios, mientras que la industria lítica proporcionaba los implementos de trabajo y guerra. Alianzas de muy reducidas ciudades dominantes, frecuentemente tres, lograban una relativa estabilidad política.

Los centros de población, con las naturales diferencias que su magnitud determinaba, estaban formados por una madre ~~política~~ y virtual, asiento de los gobiernos político y eclesiástico, lugar de celebración de las principales fiestas religiosas y de las actividades mercantiles, y por los territorios fundamentalmente agrícolas de los diversos **calpulli**.

Mayas, huastecos, mixtecos, zapotecos, huastecos, totonacos, tarascos, pero no mencionar sino a los principales grupos existentes en el siglo XVI, eran comunes devotores de una cultura madre, a la que llamamos olmeca, cuyo origen se sitúa, según algunas de las opiniones autorizadas, en el sur de Veracruz y en el occidente de Tabasco.

ENFOQUES DEL ESTUDIO DE LA MEDICINA PREHISPÁNICA

Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por lo regular y desde el momento mismo del choque de europeos y americanos. O se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental de los efectos.

Los logros serán similares a los que puedan obtenerse de cualesquiera otras culturas en estadio semejante.

ORIGEN DE LA MEDICINA NÁHUATL

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones, pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos ligados a muy altos valores.

Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizadas no solo en el período clásico.

REFERENCIA

Austin, A. L. (s/f). *Textos de medicina náhuatl*. Unam.mx. Recuperado el 15 de marzo de 2022, de

https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf